

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.



AÑO I.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre, fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA Y DOS ultramar.—Se suscribe en Alcoy: Mercado, 22. Fuera: en las principales librerías y dirigiéndose a la Administración.

ALCOY, DOMINGO 19 DE MAYO DE 1878.

Número suelto: 25 CÉNTIMOS de real en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: á precios convencionales. La correspondencia se dirigirá al Administrador de EL SERPIS D. ENRIQUE POBLET ESPÍ, Mercado, 22.

NÚM. 17.

## Seccion local.

Han sido informados favorablemente por la Junta local de Instrucción, y elevados á la provincia á los efectos que determina la legislación del ramo, los presupuestos del material de los establecimientos de primera enseñanza de esta localidad que han de regir en el año económico 1878-79.

La Comisión permanente de la Diputación provincial ha acordado que por esta Alcaldía se proceda el día 29 del actual á la subasta del servicio de Bagajes de este Canton para el año económico 1878-79, bajo el tipo de 935 pesetas.

Se ha hecho saber por oficio á los dueños de casas y solares de la calle de Santa Isabel que no tienen aun colocadas las aceras, procedan á verificarlo en el plazo de 8 días, bajo el apercibimiento de lo que haya lugar.

El notable escritor madrileño Pedro Bofill honrará en adelante con su pluma las columnas de nuestra hoja del Domingo.

Conocido es de cuantos están al corriente del actual movimiento literario el chispeante é ingenioso estilo de Bofill á cuyo cargo queda la carta de Madrid.

Segun teníamos anunciado, hoy á las 10 de la mañana se verificarán en la Casa Consistorial los remates en pública subasta de los arbitrios municipales, para el próximo año económico.

Por el cabo de la administración de consumos fué aprehendido anteayer un pellejo de aceite que muy cómodamente venia dentro de un baul, encerrado con candado, en el coche diligencia que hace la carrera desde Alicante á esta población.

Llamamos la atención de la Comisión de Policía sanitaria á fin de que adopte las medidas oportunas para evitar el abuso que se viene cometiendo por parte de algunos dueños de casas que, no obstante tener practicada en la calle la red de la alcantarilla general y por lo tanto la obligación de construir el oportuno desagüe á la misma, siguen haciendo uso de los antiguos pozos ciegos, con notable perjuicio de la higiene de y salubridad pública.

Quéjense los vecinos de la calle de San José de las molestias que les ocasiona el intenso humo que produce el tinte situado en la misma. Parece que la causa es con-

secuencia de estar muy bajas las chimeneas de aquel edificio.

Trasladamos las quejas á quien corresponda.

La compañía de ópera que actuaba en Alicante y que hoy llegará á esta, debutará en nuestro teatro el próximo martes con la ópera *Rigoletto* del inspirado maestro Verdi.

Ayer quedaron terminadas las obras de socavon que comprende el trayecto desde el manantial del Molinar hasta la caseta de Albers. En esta edificación nueva que empalma en dicho último punto con la parte de socavon viejo no se ha tenido que lamentar desgracia alguna personal, no obstante que las obras han durado dos años aproximadamente y el trabajo ha sido reconocidamente espuesto y difícil. Han dirigido estas útiles é importantes obras el Arquitecto Municipal D. José Meló y D. Rafael Masia Garcia.

Llamamos la atención de la comisión de Sanidad sobre el hecho censurable de que en cierta casa distante de Alcoy sobre mil metros, se haya establecido un depósito para que algunos expendedores de pescado le detengan allí, con objeto de presentarlo en este mercado á la venta pública cuando creen sacar mejor partido, conservando allí el pescado con apariencia de fresco por el procedimiento del agua calcinada.

Excusamos demostrarlo urgente que seria evitar este abuso tan pernicioso á la higiene pública.

## Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—S. Pedro Celestino y S. Ibo Abogado.  
CULTOS.—Parroquia de Sta. Maria.—A las 9 función á S. Isidro, con orquesta y sermón por D. Antonio Pascual, por la tarde á las 4 mes de Maria.  
Parroquia de San Mauro.—A las 9 función á San Pascual Bailon costeada por una familia, con orquesta y sermón que dirá D. Francisco Molto; por la tarde á las 4 mes de Maria.  
Iglesia de las monjas.—A las 4 de la tarde hora de la Cofradía del Niño del Milagro.  
Iglesia de S. Agustín.—A las 4 de la tarde hora al Santísimo Nombre de Jesus.  
Capilla de Nra. Sra. de los Desamparados.—Al anochecer novena con orquesta.  
Ermita del molinar.—Esta tarde mes de Maria.

## Correo de Madrid.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR de EL SERPIS.

Sr. Director de EL SERPIS.  
Madrid 17 de Mayo de 1878.

Muy Sr. mio: En plena calma la capital de España, solo se espera que las Cortes reanuden las discusiones pendientes que, á juzgar por la extraña impaciencia con que los políticos de todos los matices desean que se eutable el debate, han de producir definitivo resultado.

Por de pronto ya se citan los nombres de algunos señores senadores que con motivo de la cuestion de Instrucción pública, han de seguir el camino que ya, por otra cansa, siguió el Sr. Riquelme, separándose de las filas de la mayoría. Si tal asonteciera en el Senado nada de aventurado seria el suponer que ha de ser aun mayor el desmembramiento en el Congreso de los diputados, en donde es indudable que predomina en dicha cuestion el elemento progresivo.

Hoy se dá como segura la cesacion del Sr. Aldecoa en su cargo de Gobernador de la provincia de Barcelona, de cuya capital llueven por decirlo así cartas particulares detallando el estado del conflicto que hace ya días provocó el gravamen impuesto por el ayuntamiento á los consumidores de gas.

Es opinion comun que la cuestion es muy difícil de arreglar, toda vez que por una parte la corporacion municipal de Barcelona no cederá ni un ápice en su resolucion y por otra el vecindario está dispuesto á no hacer uso de aquel alumbrado antes que pagar por ello la recien impuesta contribucion. La cosa no parece sin duda de importancia, pues que se afirma que entre los asuntos que mas seriamente se trataron en el Consejo de ministros celebrado anoche en la Presidencia, figura el de la cuestion del gas en Barcelona.

Menudencias son estas acaso, pero asi y todo es lo cierto que hoy absorben la atención oficial lo bastante para que no se pueda fijar en otras que afectan al interés comun de la nacion; ya se habla con alguna insistencia de la aparicion de la *Filoxera* en los confines portugueses de Extremadura, si bien hasta hoy esto no pasa de la categoria de suposicion.

Esta tarde habrá tambien Consejo de Ministros que presidirá S. M. y segun parece asistirá el capitán general del ejército del Norte, Sr. Quesada, que ha venido espresamente con este objeto, aunque es mas verosímil que el objeto primordial de la congregacion del ministerio sea mas bien la combinacion de algunos gobernadores de provincia de que ya hace algunos días viene hablando la prensa de todos los colores.

Nada mas se murmura por hoy y por si merece la pena solo puedo añadirse á lo espuesto que la gente sale en este momento de la plaza de toros y dicen que ha sido herido de alguna gravedad el *Currito* aunque no será tanto cuando despues de recibir el golpe ha podido continuar la lidia y solo cuando el toro cayó fué conducido aquel diestro á la enfermeria.

Despues de esto, nada.  
En el café, en el Circulo, en el teatro anoche y hoy en todas partes no se habla mas que de la cogida del *Currito*. Así es la Corte.

Soy de V. afmo. S. S.

R.

## Telégramas extranjeros.

Constantinopla 16.—El general Totleben ha recibido instrucciones para acen-tuar su conducta en sentido enérgico, comenzando por tomar medidas contra los comisarios turcos si no dominan la insurreccion.

Berlin 16.—Se han encontrado á Hœdel cartas que prueban premeditaba hacer tiempo el crimen.

La prensa liberal censura enérgicamente las medidas proyectadas por el gobierno como consecuencia del atentado contra el Emperador.

San Petersburgo 16.—El príncipe Gortschakoff esta mejor, pero muy débil.

Ha sido prohibida la venta del *Golos* por su actitud belicosa. En cambio queda autorizada la de los periódicos *Tiempo*, *Gaceta* y *Bolsa*, que la tenían suspendida.

El sábado volverá el conde Schuwaloff. Los rumores son cada vez mas favorables á la paz. Júzgase esta próxima, y aun se añade que ha sido ya aceptado el programa para el Congreso.

Londres 16.—Nuevos excesos por los huelguistas de Burnley. Habíase convocado un gran *meeting*, pero la policia lo disolvió. Diseminadas las turbas apedrearon varias casas, entre ellas la de un concejal, que ha resultado herido, y por último, incendiaron una fabrica. Se han hecho muchas prisiones.

En Blackburn continua la agitacion y los temores de nuevos excesos.

Los fabricantes de tegidos de algodón y de lana de las provincias que ha visitado lord Salisbury han dirigido vivas exhortaciones para que se obtengan de las potencias continentales tarifas favorables y en consonancia con las de Inglaterra. El marqués de Salisbury ha confesado que solo podia influir moralmente en las demás potencias, pero que no debia ocultar el movimiento de retroceso que se nota en Europa respecto á las doctrinas del libre-cambio. Añadió, que por su parte ha dirigido ya algunas reclamaciones al gobierno de Madrid contra su política de tarifas, que juzga muy perjudicial para los intereses de ambas naciones.

Paris 16.—Ha sido conmutada la pena de muerte impuesta al reo Garcia.

Una proposicion, firmada por 70 diputados, proyecta la abolicion de la pena de muerte.

Londres 16.—La edicion de esta mañana del periódico *El Times* publica un telegrama de San Petersburgo diciendo que el embajador ruso en Londres Schuwaloff continúa en aquella capital celebrando frecuentes entrevistas con los directores del ministerio de Negocios extranjeros.

Añade que, al parecer, las influencias pacíficas comienzan á prevalecer allí sobre el partido de la guerra, á pesar de ser este muy poderoso.

Los obstáculos dice *El Times*, que impiden un arreglo entre Inglaterra y Rusia, se presentan hoy menos graves.

Viena 16.—La insurreccion de Rumania ha tomado mayor incremento. Los rebeldes son dueños de los pasos de los Balcanes.

Londres 16.—*El Standard* esta mañana inserta un despacho de Calcuta anunciando que se ha nombrado una comision encargada de estudiar la defensa de aquella ciudad y los medios de protegerla en caso de guerra.

## ÚLTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

Madrid 18.

La Gaceta inserta el decreto aprobando el plano de ensanche de Alcoy y declarándole de utilidad pública.

Considerables fuerzas rusas dirigen por el Danubio con rumbo á la Rumania.

BOLSA DE HOY.

3 por 100 consolidado 12-65.

SECCION DE ANUNCIOS.

ENOLATURO

ZARZA-COSTAS.

Este depurativo, reputado por sus inmensos resultados, sobre todos los demás conocidos, es indisputablemente el remedio por excelencia para destruir los vicios humorales de la sangre, tales son las herpes, las escrófulas el reumatismo crónico, la erisipela, la sarna y demás enfermedades de la piel.

Se recomienda además para combatir victoriosamente el venereo la sífilis y para curarse por completo todos los accidentes ocasionados por el abuso del mercurio.

Y FINALMENTE, el uso constante y diario de la Zarza-Costas, es utilísimo a las personas demasiado robustas y a las que son propensas a padecer irritaciones de cualquier clase que sean; congestiones, inflamaciones cerebrales y del aparato genito urinario, como vértigos, cefalalgias ó dolores de cabeza, insomnios, pesadillas, retenciones y emisiones involuntarias de orina, poluciones nocturnas, etc.: siendo un remedio poderoso para las enfermedades nerviosas y calmante bastante seguro para todo género de dolores.

Frasco de gran tamaño, 10 rs. Id. pequeño. 5 rs. Drogueria Eduardo Fiol. Alcoy. (17)

POMADA REGENERADORA

NO MAS CABELLO BLANCO.

La Regeneradora ha venido a remplazar todas las tinturas conocidas hasta el día. Esta pomada puede usarse como los aceites y pomadas sin que manche el cutis, mantillas y sombreros, como sucede con los tintes, cosméticos y demás. La Regeneradora limpia la cabeza y le preserva de las enfermedades cutáneas; suaviza el cabello y le da un hermoso brillo, viéndose en las canas una rápida desaparición, pues nutriendo su raíz de las sustancias colorantes que ha perdido desaparece prontamente a la vista y sin alterar su primitivo color.

Esta pomada restablece el cabello a su estado primitivo en menos de un mes aun en las cabezas mas llenas de canas, usandola con arreglo al prospecto que acompaña a cada bote. Precios: bote grande 20 rs. id. pequeño 12 rs. Drogueria del Moro de Eduardo Fiol. Alcoy. (17)

BUEN TONO.

En esta camiseta de Amat hermanos se construyen con buen gusto y elegancia no solo camisas si que tambien pantalones para señora y calzoncillos, como peinadores, chambras, enaguas y cuantos artículos comprendé el género blanco.

Asimismo hay hechos con iguales condiciones, diferentes y variados objetos curiosos y propios para ambos sexos. Como el celo de los dichos hermanos es complacer en un todo a las bellas y encantadoras señoritas, procuran facilitar a quien se digne visitarles cuanto soliciten aunque no exista en su establecimiento. Hay además ajuares para novias y bautizos. (17)

LICOR DEL POLO DE ORIVE.

Infalible preservador de todo padecimiento odontálgico.

El que sufre de la boca es porque quiere. Usando el LICOR una vez por día se destierran infaliblemente todas las enfermedades de la dentadura y enemas. Millones de casos de éxito feliz y constante durante ocho años, no conseguidos con el uso de todos los demás dentrificos, infaliblemente lo confirman, se convence al que lo dude, Depósito central, donde su autor remite y hace grandes descuentos al por mayor, Alcoy Farmacia de D. Tomás Giner calle del Mercado y en todas las mas importantes de España.

Sin las firmas Orive é inscripciones de Licor del Polo de Orive, Ascao 7, Bilbao, en el cristal, y Farmacia de Orive, Bilbao, en la cápsula, no es legítimo el licor.

LICOR DEL POLO DE ORIVE.

Seguro calmante de los dolores de muelas procedentes de caries.

Desaparecen los mas violentos con fuertes enjuagatorios, ó licor puro, según instruccion: luego el que tiene dolores de muelas es porque le dá la gana. Su venta universal y los premios de cinco esposiciones lo atestiguan con elocuencia. (17)

ECONOMIA

PERFECCION.

En la calle de Santa Rita, número 9, taller, se confeccionan cortinas persianas de todas clases á precios sumamente módicos. (11)

ESTABLECIMIENTO

Enrique Poblet Espt

C. Margado 23.

En esta casa encontrarán los señores con-sumidores, toda clase de artículos de escritorio, menaje de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza. Libros rayados para el comercio y oficinas. Encuadernaciones de lujo y económicas. Papel Wadman y cuadrado para planos. Estampas finas de todas clases y dibujos. Tarjetas felicitacion de diferentes cronos y elegantes caprichos y otros varios artículos.

A.VISO.

Se vende una Fábrica de Jabon con todos sus enseres y utensilios, con la condicion de que al que la compre, se le enseñará á fabricar dicho producto.

Darán razon calle, San Francisco número 60 piso principal. (3)

Drogueria del Negro Indio

San Nicolás, n.º 8.

En este establecimiento se acaba de recibir de una acreditada casa de Madrid un completo muestrario de alegantes papeles pintados, con dibujos nuevos, de todos caprichos y gustos, á precios sumamente económicos; siendo de nuestra cuenta y riesgo recibir por gran velocidad cuantos encargos se sirvan hacernos nuestros favorecedores (11)

GRAN SURTIDO DE TINTA

DE VARIOS COLORES

para tintar paños.

MODESTO PEREZ, único representante en esta de la casa Gilkenet Pharmacia Verviers, ha recibido una remesa de tinta negra al precio de 32 rs. botella de cabida de 1 litro.

Las de color azul y grance se expenden á precios módicos.

Se despachen en el tinte de La Bolta, y en el establecimiento de E. Poblet (4)

Se desea encontrar una criada que sepa guisar y planchar.

Darán razon en la administracion de este periodico. (2)

EN EL ESTABLECIMIENTO de D. Julian Jacard, se acaba de recibir una partida de PORLANT inglés, el cual se espende garantizado. (13)

SE ALQUILA una casa sita en la calle de San Lorenzo, n.º 16, apropiado para una tienda de comercio.

Darán razon en la casa n.º 14 de la misma calle. (8)

LA MUJER

DEFENDIDA POR LA HISTORIA, LA CIENCIA Y LA MORAL. ESTUDIO CRITICO POR E. RODRIGUEZ-SOLÍS.

Agotadas en muy pocos dias las dos primeras, acaba de ponerse á la venta la

TERCERA EDICION

de esta interesante obra. Los señores librereros que tenían hechos pedidos y el público en general, pueden dirigirse á su autor, Esguina 11, tercero; Madrid.—Precio, DOS PUSSETAS en toda España.

Hay ejemplares de venta en la libreria de E. Poblet, administrador de este periodico.



ATENCION.

En el establecimiento de la Sra. Viuda é hijos de Compañy, se hallan de venta TELÉFONOS con sus boquillas y correspondiente alambres, al precio de 100 rs. juego. (2)

VENTA.

Vicente Sanz, que vive en la calle de S. Nicolás n.º 124 dará razon de una partida de jásenas de chopó. (2)

Café restaurant

del

CIRCULO INDUSTRIAL.

El dueño de este establecimiento, constante en facilitar á la sociedad todos los artículos que concierne al mismo deben espenderse con el esmero que requiere, confecciona tambien helados y sorbetes de varias clases y superior calidad, sirviéndolos á domicilio para mas comodidad de los señores socios. (16)

D. Mariano Gomez, profesor-dentista



Coloca dientes y dentaduras por todos los sistemas conocidos hasta el día, garantiza todos sus trabajos por diez años, dientes de 2 duros á 6, dentaduras de 50 á 300.

Se arreglan todas las piezas rotas e inservibles, dejándolas como el día que se construyeron.

INTERESANTE.

El mismo profesor dentista, anuncia á su numerosa clientela, que muy en breve saldrá para la capital de la vecina República á fin de estudiar en el gran Certámen de la Exposicion universal y en beneficio del público todos los adelantos concierne al arte Odontálgico. (11)

HOSPEDERIA FRANCESA DEL COMERCIO

Mercado, 4.—Alcoy.

Habitaciones independientes lujosamente amuebladas para familias y viajeros.

Cocina á la francesa y española. Precios económicos y servicio esmerado.

Tambien se sirven helados de horchatas, limon, sorbete de mantecado y de fresa. (16)

AVISO IMPORTANTE.

A los Sres. MÉDICOS, al CLERO, los DENTISTAS, los INGENIEROS y otras personas que desean obtener el Diploma de Doctor ó de Licenciado de una Universidad Extranjera.—Dirigirse con carta certificada á Medicus, 13, plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad. (4)

EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los dias excepto los siguientes á los festivos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alcoy, 18 rs. trimestre. Fuera, 21 rs. trimestre.

Redaccion y Administracion, Mercado 3.—Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.

# LOS DOMINGOS DE EL SERPIS.

ALCOY 19 DE MAYO DE 1878.

## LA SEMANA.

¡Válame Dios y que semana tan infecunda en acontecimientos la que por desgracia tuya, pacientísimo lector, he de reseñar ahora! Medio tratado del arte de cocinar y hasta si me apuras un tratado entero diera gustoso (y es mucho dar en quien como yo demuestra gran predilección a las cosas culinarias) por verme libre de esta ingrata tarea que pesa sobre mí como un cuerpo muerto, si no estuviera poseído ¡oh benévolo lector! de que has de ampararme con tu escusada benevolencia.

Escudado con ella, considero contrarrestadas las fuerzas que me son contrarias, y puedo desde luego, sin más preámbulos, hacer historia, como se dice ahora en lenguaje manchego.

Empezó la semana en Domingo, y siguiendo la tradicional costumbre, hubo sus escursiones al vecino pueblo de Muro con motivo de las fiestas de moros y cristianos que los habitantes de dicha villa consagran á la Virgen de los Desamparados á causa de una conquista ó batalla librada contra los muzárabes, y de la que nada nos cuentan las crónicas del siglo trece, época en la cual los defensores de la media luna invadieron el antiguo reino de Valencia.

Yo mas que otra cosa creo que el espíritu de imitación ha hecho que los mureños se difracen como nosotros, cuando llega S. Jorge, de moros y cristianos, sin embargo de que aquí, la acción de la fiesta, está justificada por la batalla que á las puertas de la entonces villa de Alcoy libraron nuestros antepasados contra las numerosas huestes del caudillo moro Al-Azark, y de cuyo resultado, si bien se sabe positivamente que murió dicho caudillo, se tienen noticias contradictorias relativas á aquel memorable hecho en el que es fama y creencia apareció San Jorge lanzando dardos y flechas contra los moros.

Pero sea de esto lo que fuere, lo cierto es que el pasado domingo se encaminaron no pocos alcoyanos á ver las fiestas de Muro, y que volvieron poseídos y conformes de que nunca segundas partes fueron buenas, como dijo Cervantes.

Algo mas de provecho sacaron los que optando por las escursiones campestres, se fueron de *paella* hácia los sitios mas pintorescos que circundan la población. Es verdad que los que á Muro fueron llegaron á esta sin el disfraz de turco, y que muchos de los paelleros trajeron su turca correspondiente; pero eso no es una falta sino una sobra, y es mejor que la cosa se pierda por carta de mas que por carta de menos.

El lunes volvieron las cosas

á su pristino estado: los que trabajamos, que somos los menos, emprendimos nuestra tarea diaria: los mas se tendieron á la sombra, y llegó el martes y luego el miércoles y apesar del hambre no ocurrió ni un robo, ni hubo borracheras, ni trancazos. Es verdad que todo esto, en buen hora lo diga y por muchos años, no es costumbre en esta bendita tierra.

Y ¡oh asombro! Ni siquiera se ha hablado de la venida de Tamberlik, que muchos dieron por segura. ¿Será está calma efecto de la calma chicha que nos abrumba á causa del excesivo calor, ó será porque nos hemos convencido de que es difícil que se avenga á cantar en nuestro teatro tan eminente tenor? Bien podría ser, por mas que yo nunca me forjé ilusiones sobre el particular: la única parte que de esto me toca es la de haber sido uno de los que rodaron la bola.

Cada vez que veó á las Hermanitas de los pobres pidiendo una limosna para los desvalidos, admiro mas y mas la suprema fé de sus almas. La virtud mas sublime predicada por Jesus es la caridad, y ellas la practican y la imploran con tal abnegación, con tal bondad de espíritu y vigor de ánimo que asombra aquilatar el temple de sus magnánimos corazones. Ellas enjugan las lágrimas del afligido y dan de comer al hambriento: ellas viven alejadas por completo de los atractivos mundanos y se consagran amorosamente al cuidado de los menesterosos, desechando repugnancias y dejando asomar á sus labios dulces sonrisas y palabras saturadas de consuelo: ellas son siempre las hermanas de los pobres y la vanguardia que conduce á los ricos hasta Dios.

El rico que cierre sus puertas á estos seres, no deberá esperar abiertas las del cielo, porque son la imagen de Dios en la tierra.

Afortunadamente en Alcoy ha obtenido favorable acogida la instalación de este benéfico instituto, y las Hermanitas de los pobres alcanzan la consideración de que son dignas. Desde la casa donde interinamente se instalaron, parece que van á trasladarse en definitiva al local del antiguo cuartel, y es de hacer constar el desinterés del dueño de la finca que ha autorizado á la junta protectora á fin de que ella señale el alquiler que deba percibir.

Dichas Hermanas reciben de todos, grandes y pequeños, señaladas pruebas de admiración, patentizando así los caritativos sentimientos de los alcoyanos.

La función de cuadros disolventes que en su beneficio dió el señor Lubat, si bien no estuvo muy concurrida por el exceso del calor, proporcionó en cambio, satisfactorios resultados puesto que casi todas las localidades se vendieron.

Después de hablarle de las Her-

manitas de los pobres, busco algo con que terminar agradablemente esta crónica y no sé qué contarte, lector amigo. Ni siquiera tengo un chiste porque nadie chista: ni tampoco un cuento porque ni dinero queda que contar.

Lo único que contamos son días y meses y años que se pasan de una manera asombrosa, dejando en nuestros rostros las marcadas huellas del tiempo. Todo tiene fin en este mundo, como ha llegado á su fin esta crónica que me ha hecho sudar el kilo, dado el sesgo que los calores van tomando.

## REMITIDO.

Salvando los lisongeros calificativos que á uno de nuestros articulejos se dan en la presente carta, la publicamos gustosos porque merece salir á luz.

Sr. D. F. Moja y Bolívar.

Muy señor mio y de toda mi consideración: Delicioso, verdaderamente delicioso, me ha parecido el artículo de usted sobre los *soi dissant* diputados independientes.

Bien, muy bien descritos están sus géneros *activo, pasivo, relativo y gerundio*; pero se me figura que se le ha quedado á V. en el tintero una bella cualidad, común á toda la especie, la de ir perdiendo sílabas, como decía, con muchísima gracia, un ilustre republico, hoy, por su edad y sus achaques, retirado de la vida política.

En efecto, apenas llegan esos estimables caballeros al Congreso, pierden la primera sílaba, *in*, y se quedan en *dependientes* del primer ministro que sabe enseñarles, siquiera sea en perspectiva, cualquier destimillo mas ó menos pingüe ó un negocio un tantico lucrativo.

Pasan algunas semanas y nuestros hombres pierden la segunda sílaba, *de*, y se quedan en *pendientes* del higuí que han puesto ante sus ojos.

Pero pronto su impaciencia les hace andar bebiendo los vientos para alcanzar la codiciada prebenda, y si lo gran atraparla sueltan en seguida la tercera sílaba *pen*, y ya no les quedan mas que los *dientes* para comerse la breva.

Sí V. Sr. Director, presume, como yo, que tal cualidad merece ser conocida de los apreciables lectores de EL SERPIS comuníquese esta brevisima epístola por medio de la *Hoja Literaria* y le quedará agradecido su afectísimo y S. S.

El Dr. Lenteja.

Mas del Tavlaré, á 18 del mes de las flores, primer año de la fundación de EL SERPIS y 1878 de la Era cristiana.

## LOS SENTIDOS.

Los sentidos corporales son cinco: ver, oír, oler, gustar y tocar. —(Qué instruido soy!)

Debemos añadir á estos los que se han descubierto después. No son corporales, pero son sentidos.

Ahi está el *sentido común*, mandado recoger, porque ya pasó su época; el *sentido figurado*, que no tiene mala figura; el *sentido estricto*, el *buen sentido*, etc.

Charlemos hoy un poco de los primeros; otro día pagarán el pato los últimos.

Que los sentidos prestan utilidad al hombre (y á la mujer) es indudable. Sin embargo, en esto, como en todo, existen tambien sus correspondientes anomalías.

Voy á probarlo. Quiero convencerle, lector amigo, de que á veces el que tiene mas vista es el que menos ve las cosas que le interesan, y que así sucede respecto á los demás sentidos.

De ningún modo se prueba mejor una proposición que con ejemplos.

Voy, pues, á presentar varios casos, acompañados de sus inseparables vice-versas.

Vamos por partes:

Sentido de la vista.

—Yo conozco á un señorito que tiene una vista de lince, y todavía *no ha visto* que sus amigos le explotan y que su novia le engaña. ¿Para qué le sirve á esté señorito?

—Doña Esperanza tiene una hija: la lleva á los bailes, vestida con mucho lujo, y de ese modo se figura que va á casarla pronto. Esta señora tiene una vista envidiable, y, sin embargo, *no ve* que está perjudicando á su hija. Queda pues, probado que, á pesar de su buena vista, doña Esperanza no ve más allá de sus narices.

Ahora el vice-versa.

—Don Remigio es un anciano venerable, que se ha quedado ciego de tanto trabajar, y todos los que le conocen van á consultarle asuntos delicados, porque, como ellos dicen, *ve muy claro*... en toda clase de materias.

—Un amigo mio (no extrañarse, porque no tengo más que uno) es sumamente corto de vista. Sin embargo, no ha nacido todavía el que le ha de engañar. En cuanto quiere alguno servirle de él con segunda intención, exclama con la mayor buena fé:

—¡Te veo!

Sentido del oído.

—Gregorio tiene el oído sumamente delicado: oye el vuelo de una mosca, y no obstante cuantos le han oído cantar aseguran que *no tiene oído*.

—En cambio, Celedonio, que es sorudo como un sello de Correos, asegura que *tiene oído*, porque la naturaleza ne le ha dado más que una oreja. Tienen razón: si fueran dos las orejas, como Dios manda, podría decir que tenía *oídos*; pero ahora sólo tiene *oído*.

Sentido del olfato.

—Juanita posee una membrana pituitaria que vale muchas pesetas, es decir, tiene un olfato delicadísimo, y la infeliz no ha *olido* una tostada que tratan de darle.

—Por el contrario, don Cosme, comisario de policía por más señas, no tiene olfato; puede pasar al lado de una letrina sin percibirse, y no obstante, para seguir la pista á los criminales, tiene mejor *olfato* que los perros perdigueros mas ventajosamente conocidos.

Sentido del gusto.

La marquesa del Arropo viste con mucha elegancia y exquisita sencillez. La pobre señora ha perdido el paladar, y sus admiradores dicen, á pesar de esto, que tiene *mucho gusto*.

—Y Perico, que tiene buen paladar y sus humos de literato (aunque escribe con muy mal gusto), cuando yo le dije el otra día que no tenía *gusto*, me contestó:

—Sí, hombre, tengo el *gusto* de... conocerte.

Sentido del tacto.

—Yo he conocido á un hombre para-

Atico, insensible, que tenia expedita la lengua, y que sabia resolver las cuestiones con el mayor tacto.

—Y á otro, que echaba á perder por falta de tacto asuntos importantes, y que, en cambio, *toaba* el piano divinamente.

He conocido además....

Pero basta de ejemplos, que podria estar presentando hasta pasado mañana. Ya se habrán convencido mis lectores de lo que queria demostrar. ¿No lo he conseguido? Pues lo siento.

En cambio, yo he logrado mi objeto, porque esta tarde me he puesto á trabajar con el objeto de escribir un artículo sentido.

Ricardo Sepúlveda

LA SALIDA DEL SOL.

¡Grandes del mundo, dejad vuestros palacios; populentos ciudadanos, salid de vuestros estrechos muros, y venid al campo á admirar el inimitable y magnífico cuadro que presenta una hermosa mañana de primavera! La naturaleza, mas sabia que el arte, le ha prodigado los mas ricos colores; nada falta: luz y sombra, tintas, medias tintas y claro-oscuros, se hallan mejor distribuidos de lo que pudiera hacerlo el mas hábil de los pintores. Fijaos bien en las diversas gradaciones del cuadro.

La naturaleza despierta de su sueño; las grandes masas salen de la sombra y se dibujan á los resplandores crepusculares. A poco la aurora baña con sus tintas de rosa la extension oriental del firmamento. Estas tintas coloran los altos picos de las montañas, bajan á las colinas y se esparman por el ameno prado. El sol, oculto aun tras el horizonte, lanza al cielo sus primeros rayos. Súbito aparece su disco como un punto resplandeciente primero, todo entero despues, elevándose poco á poco é innudando nuestro hemisferio. Entonces comienza el día y los pájaros celebran con sus armoniosos trinos su retorno.

El cuadro cambia en este momento de color y se anima. A los inciertos resplandores del alba, ha sucedido la viva luz del día. Mirad delante de vosotros esos alegres campos cubiertos de verdura y sembrados de frondosas arboledas; esos hermosos prados donde cada flor, cada yerba sostiene una perla de rocío, que hierre la vista con sus destellos cual si fuera un diamante. Los ruidos de la mañana comienzan: los aldeanos y los pastores cantan á voz en cuello sus rústicas cantilenas; los ganados balan; gorgorean los pájaros; arrullan las palomas; zumban los insectos.... De todas partes se eleva como un estremecimiento de placer....

Dirigid vuestras miradas á esas verdes campiñas que nos prometen abundante mies. Más lejos esos bosques espesos que se extienden por las colinas y bajan hasta el valle; su verde sombra contrasta con las peladas rocas que tras de ellos se levantan. Seguid con vuestros ojos el tortuoso curso del rio que atraviesa la llanura; sus aguas, ora tranquilas, se deslizan lentamente sobre un lecho de arena, ora violentas; chocan espumándose contra las rocas, y se pierden bajo una bóveda de verdura, apareciendo despues más lejos relucientes cual si fueran una ciata de cristal.

Admirad en lontananza los sublimes efectos de perspectiva á través de las gigantescas cortaduras producidas por los terremotos. Sumergid vuestras miradas, en fin, en el mar de esos horizontes que parecen alejarse mas, á medida que el sol va disipando las nieblas de la mañana.

El conmovedor espectáculo de una hermosa mañana de primavera no obra solo sobre el sentido de la vista, afecta tambien á los demás sentidos. El canto de las aves, el temblor del follaje, el murmullo de las aguas, los diversos ruidos de la aldea, que nos trae el viento, forman una armonia campestre que hierre agradablemente nuestros oidos.

El sentido del tacto se siente agradablemente impresionado con las caricias de la leve brisa que baja por la montaña; respiramos con infinito placer el aire puro y fresco de la mañana. El aire fresco es muy saludable al cuerpo, por contener mas oxígeno; excita los pulmones, deja á la sangre sus principios vivificantes y nos asegura el privilegio de una salud floreciente.

Las agradables emanaciones de las verdes yerbas, los suaves perfumes de las flores, y todos los olores que la tierra exhala en las mañanas de primavera, lisonjean deliciosamente nuestro olfato, rejuvenecen nuestro espíritu y comunican al cerebro un dulce enajenamiento.

¡Favorecidos de la fortuna! vosotros los dichosos poseedores de los campos, de los bosques, de los vergeles, de los jardines, que apenas visitais; en vez de aprovechar estos bienes en la salud del cuerpo y en el descubrimiento de tranquilos goces, solo pensais en la renta que os producen, para gastarlos en vanidosas prodigalidades. ¡Oh ricos de este género! ¿Podré decirlo sin lastimaros? Vosotros no merecis los favores de que os colma la fortuna, puesto que no sabeis ó no queréis emplearlos en su verdadero y natural uso. Y, mientras tanto, hay tantos admiradores de la naturaleza que, como yo, limitan todos sus deseos á la posesion de un jardincito donde sembrar las flores, verlas salir de tierra, formar yemas y desplegarse; para venir veinte veces al día á acariciarlas con la vista, contemplar su frágil belleza, para asistir á su muerte y recoger los despojos.... Modestas aspiraciones que raramente llegan á realizarse.

MADRID.

La poblacion de Madrid todo lo mide con un mismo rasero. Yo no he visto multitud más des preocupada. Aqui se conuden los honores de la popularidad sin exigir talla. La cuestion es tener algo en que pasar el tiempo. Ya sea un ciego callejero ó una *estrella* de la ópera, recién llegada do San Petersburgo, de Londres ó de Paris; ya un dentista que arranca las muelas sin dolor, ó miss Leona que forcejea con los dientes hincados en el trapeo; ora el suntuoso bazar ó el vendedor ambulante de baratijas á real la pieza, el afinado concierto y la discordante murga; todo lo mas grande y lo mas pequeño, lo sublime y lo grotesco tiene su cuarto de hora de apoteosis, para caer despues en el olvido mas hnmillante.

Por eso me veré obligado á adoptar tonos diversos, á fin de que los lectores de EL SERPIS no confundan el oro fino con el oropel, ni tomen por brillantes salidos de la tienda de Pizzala los que no son otra cosa que diamantes americanos.

Hecha esta especie de preámbulo, á guia de vestibulo, atrio, peristilo, pórtico ó entrada, penetremos ya de lleno en el interior y saludemos al mes de Mayo.

Yo no se si usted, señor director, se ha fijado alguna vez en la desigualdad social de los meses del año. Los hay haraganes, inútiles, sibiritas, que pasan los trein-

ta dias sin hacer nada; oscuros, é incapaces de levantar su pensamiento dos pulgadas más arriba de la tierra, al paso que otros penetran por las puertas del mundo cargados de nobles propósitos, de misiones difíciles y de proyectos dignos de aplauso. El Tiempo ha establecido *clases*, ni mas ni menos que si fuera un profesor de academia; y mientras vé (por ejemplo) al pobre mes de Enero, macilento y desnudo, tiritar en las aireadas esquinas ó en los desiertos campos, da grima contemplar los aires de gran señor con que el mes de Agosto se baña en las bulliciosas playas.

Altenor de lo que pasa en nuestra sociedad, entre los doce meses del año se cuentan aristocracias, banqueros, clase media, primeros contribuyentes y pueblo. Unos se divierten y otros trabajan.

El mes de Mayo es el mas laborioso de todos ellos.

Imaginémolos en los últimos dias de Abril, paseando por las aéreas salas del espacio con un libro en la mano, á la manera de estudiante que se dispone á entrar en exámenes.

Su padre, el Tiempo, le arregla el equipage. El sastre acaba de entregarle la ropa: un traje de tricot para las horas del día y un gabán saco para la noche. A un lado se vé una inmensa regadera: es el recipiente con que ha de derramar sobre vosotros esos aguaceros imprevistos, inopinados, turbiones de emboscada que debieran estar consignados en el código como atentatorios á la libertad y castigados por los tribunales como delitos de estafa atmosférica.

*El Tiempo*.—¿Estais enterado de todo? *El mes de Mayo*.—¡Creo que sí! Vamos á ver... tómemela usted la lección. Primero... (aqui el mes mira al cielo, para evocar los recuerdos; porque es un precepto ya establecido desde Platon hasta Moreno Nieto, desde Plinio hasta Huelin y desde Hipócrates hasta el doctor Garrido que cuando un hombre se olvida de algo, levantando la cabeza y mirando hacia arriba viene la cosa olvidada á depositarse en la jaula de su cerebro. Solo faltaba averiguar si los meses usaban igual procedimiento, pero despues de lo que yo acabo de consignar no cabrá duda alguna.)

—Primero dijo el mes de Mayo—debo entrar sobre la *faz de la ancha tierra* sembrando flores por todas partes, porque he de ser llamado por autonomia el *mes de las flores*.

—Bueno: ¿y despues?

—Despues he de abrir la Exposición de Paris. ¡No sé como me las voy á arreglar para tratar con tanto extranjero, y complacer á todos! Los rusos querian sostener sus conquistas de Oriente: los ingleses intentarían oponerse á los propósitos de Rusia...

—Y tú dejarás eso aplazado para otro compañero tuyo, á la manera de aquel empleado español que escribia en los rótulos de sus legajos: «*Expedientes que el tiempo resolverá*.» Y á propósito de España, ya sabes: el dia 2...

—Me acuerdo perfectamente. He recibido el memorial de Madrid. Los madrileños no olvidan que sus abuelos lucharon como héroes y quisieron conmemorar aquella fecha gloriosa. ¡Está bien! Me encasquetaré el morrion monumental, me empaquetaré dentro del uniforme azul con vivos encarnados, y cátime convertido en veterano del año ocho. Al día siguiente tengo que presidir la fiesta de la Santa Cruz. Pareceré un maestro de párvulos, cuidando de los chiquillos que recorren las calles en busca del dinero ageno. Despues... despues... debo dar cumplimiento á esta comunica-

cion. Aqui la tengo: viene del cielo. Y dice así:

Al mes de mayo.

Es costumbre, querido mes, que á mediados de la existencia de tus homónimos que te han precedido, Madrid sienta necesidad de pasar un dia de Campo ¡Y, es claro! tratándose del campo, en seguida se acuerda de mi que cultive sus terrenos, Yo tengo, en lo alto de un cerro una ermita. El raquitico Manzanares serpea por allí lamiendo con sus aguas la pradera. Ni un árbol, para dar sombra, á fin de que no se crea que es un emblema de mi árbol genealógico. No me satisfice del todo la manera con que los madrileños festejaban mis dias. Yo, que fui modelo de trabajadores, veo á una multitud casi comparable, por el número, á los ejércitos de Jerges, agotar sus fuerzas en bailoteos estériles; habiendo hecho brotar milagrosa fuente al golpe de la hija-da contemplo en todo su apogeo el imperio de la bota; y siendo morigerado de conducta y frugal en mi comida, preséntanseme delante millares de muestras de desorden y degulá. Pues bien, á pesar, de todo teruego, querido mes de Mayo, que no viertas ningun lloriqueo sobre los asistentes á la romeria, porque en último resultado yo lo habria de pagar, que no es la primera vez que han vengado con piedras sobre la imagen mia, las lluvias que tus antecesores creyeron conveniente derramar sobre la tierra. Por todo lo cual te dá las gracias anticipadas.—Isidro.

*El Tiempo*.—Estoy satisfecho. Sabes perfectamente la lección. ¡Ea! adios, y guárdate de los secuestradores.

*El mes de Mayo*.—Procuraré hacerlo. ¡Hasta la vista!

Y aqui le tiene usted, querido amigo, abochornado, confuro talvoviendo al simil anterior-como estudiante á quien al examinarse hacen una pregunta que no está en el programa.

En primer lugar le ha salido al encuentro una embajada annamita. Esto no estaba en el ceremonial, y el mes de Mayo, que no tenia presupuesto para tanto, ha tenido que acudir á fondos imprevistos. Ha encargado á los madrileños que diviertan á la embajada. Así es que Arderius llevó la otra noche hasta el heroísmo sus extremos bufos, con el fin de lograr que se dibujáran una sonrisa en los asiáticos labios de los embajadores; y los caballos del circo de Price guarden su mejor relincho para lanzarlo en honor de los ilustres huéspedes.

Un amigo mio ha propuesto para distraer á la embajada, que en las próximas ferias se les dedique un pabellon donde puedan dedicarse á la venta de objetos propios del pais de donde proceden. Sobre el mostrador debiera de haber sederias, arroz, perlas, cocodrilo, pepitas de oro, y ya que no se les pudiera proporcionar el colmo de la dicha, habria que facilitarles por lo menos, el *colmillo* de un elefante.

Todo eso está bien—dije á mi amigo;—pero antes es preciso preguntarle si su religion le permite trabajar en dias *feriados*.

Basta por hoy. He querido hacer una carta particular y me ha salido una baraja de palabras.

Comozco que no he llenado mi papel. Para otra vez usaré papel de Alcoy.

Es el único legitimo y verdadero. Suyo afectísimo. S. S.

P. B.

ALCOY 1878:

Imprenta de EL SERPIS.

Mercado 23.